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Der Zengnißzwang in Disciplinarſachen
Vor einigen Jahren veröffentlichte ein fraukfurter Blatt eine

Mittheilung über die Vertheilung der Gehaltsaufbeſſerungen
bei der Eiſenbahndirektion Frankfurt Die Mittheilung warnicht derart c ſie der Direktion Anlaß zur Berichtigung der

mitgetheilten Thatſachen oder gar zu einer Strafklage geben
konnte Aber der Präſident der Eiſenbahndirektion ſtellte als
bald an die Redaktion des Blattes das Erſuchen ſie möge ihm
den Einſender des Artikels nennen worauf eine höfliche aber
entſchiedene Ablehnung erfolgte die von der Erklärung begleitetwar die Zeitung e dem Praſtwenten für eine etwaige Berichtigung

der mitgetheilten Thatſachen zur rn Von dieſem An
exbieten machte der Präſident keinen Gebrauch wohl aber ſtellte
er an das Gericht das Erſuchen nicht etwa den verantwort
lichen Redacteur zu beſtrafen ſondern durch deſſen Zeugniß den
Einſender zu ermitteln da zu vermuthen ſei daß ein Beamter
unter Verletzung der ihm dienſtlich obliegenden Verſchwiegenheit
die Korreſpondenz verfaßt ſich x eines Disciplinarvergehens
ſchuldig gemacht habe Nun hatte ſich kurz zuvor etwas
ähnliches in Hannover zugetragen und zwar wegen einer
r aus Kaſſel Damals wurde in allen Jnſtanzen
vom Amtsgericht vom Landgericht vom Oberlandesgericht die
Forderung s und endlich auch die e wegen
verweigerker Rechtshilfe beim Reichsgerichte als unbegründet
verworfen Die drei Jnſtanzen hatten übereinſtimmend aus
geſprochen daß in Disciplinarſachen kein Zeugnißzwang ge
ſetzlich beſtehe Auch dieſe Entſcheivungen waren in einem Ver
fahren gegen daſſelbe frankfurter Blatt ergangen Jn dem
zweiten Verfahren u Tr Amtsgericht und Landgericht
abermals ablehnend Bei dem Oberlandesgericht aber lächelte
jetzt dem Präſidenten der Eiſenbahndirektion das Glück
Dieſer Gerichtshof nahm im Gegenſatz zu ſeinem Spruch von
1889 jetzt im Jahre 1891 an die Zeugznißpflicht auch in
Disciplinarſachen mitſammt den Strafen bei Verweigerung des
Zeugniſſes unbedingt Platz greife

Man kann aus dieſen Mittheilungen ſchon r welche
Zweifel über die Zuläſſigkeit des Zeugnißzwanges in Disciplinar

n ſelbſt bei den Gerichten beſtehen Nun aber kommt ein
eltſamer Umſtand hinzu Die Gerichte ſind auch darüber un

einig welche Art von Zeugnißzwang wenn er einmal Platz
greifen darf zuläſſig erſcheine Es giebt nämlich ganz ver
ſchiedene Arten von Zeugnißzwang Es giebt einen im Civil
prozeß und einen andern im Strafprozeß Zwangsmittel und
Strafen ſind nicht allenthalben gleich Was iſt nun bei Dis
ciplinarſachen die an ſich weder Civilſachen noch Strafſachen
ſind Rechtens Da giebt es wie ſchon erwähnt eine ganze
Menge Gerichte die rundweg erklären in Disciplinarſachen ſei
überhaupt kein Zeugnißzwang zugelaſſen andere aber erklären
wieder jawohl es ſei dieſer Zeugnißzwang zuläſſig und zwarnach Maßgabe der Strafprozeßordnung Zwar ſieht in dem

r zur Se Propperdung daß die Beſtim
mungen der Strafprozeßordnung nur auf die Prozeſſe Anwen
dung finden die vor die ordentlichen Strafgerichte gehören
und in der Begründung dieſes S 3 er ausdrücklich daß auf
die Disciplinarſachen die Strafprozeßordnung keine Anwendungfinde Aber was thut das Es hat Rechtslehrer gegeben die

behaupten der Zeugnißzwang der Strafprozeßordnung finde
zwar auf die Disciplinarſachen keine unmittelbare wohl aber
eine angloge Anwendung Dieſe Unterſcheidung iſt gewiß höchſt
ſcharfſinnig aber vielleicht erſcheint ſie doch nicht nur manchem
Laien ſondern guch manchem Juriſten zu ſpitzfindig Spitz
findig freilich wird man auch die Entdeckung einzelner Rechts
gelehrten finden daß nicht die Beſtimmungen der Strafprozeß
ordnung ſondern die der Civilprozeßordnung auf das Dis
ciplinarverfahren Anwendung finden da nach der ſtaatsrecht
lichen Auseinanderſetzung von Laband das Disciplinarverhältniß
ſeine Angalogie in dem Rechtsvertrage finde Jn der That hat

einen ſolchen Schluß auf den Zeugnißzwang Profeſſor Dochow
gezogen ohne freilich damit bei der Praxis Nachfolge zu finden
So weit die Gerichte bisher überhaupt den Zeugnißzwang in
Disciplinarſachen als zuiſſg erachten haben ſie ſich für die
angloge Anwendung der Beſtimmung der Reichsſtrafprozeß
ordnung ausgeſprochen wie das Oberlandesgericht in Frankfurtſo i das Kammergericht in Berlin und zwar dieſes in
einem Verfahren gegen ein berliner Blatt durch Beſchluß vom
26 Nov 1885 der an erſter Stelle den Namen des Herrn
Teſſendorf trägt
Jnm Gegenſatz zu allen dieſen Theorien ſteht jetzt das
Zeugnißzwangsverfahren das in Königsberg gegen den
Chefredagcteur der Hartung ſchen en eingeleitet worden
iſt Die Militärbehörde will erfahren wer dieſem Blatt den
Gouvernementsbefehl gegen den Beſuch des Börſengartens
mitgetheilt hat Natürlich weigert ſich der Redacteur Herr
Emil Walter dieſem Verlangen nachzukommen Und was ge
ſchieht nun Gegen den Redacteur wird ein Zeugnißzwangs
ren eingekeitet aber nicht etwa auf Grund der Civil

prozeßordnung auch nicht auf Grund der Reichsſtrafprozeß
ordnung ſondern auf Grund der alten preußiſchen Kriminal
ordnung vom Jahre 1805 Das iſt in der That etwas
Reues Beſonders wird man dort über dieſes Verfahren er
ſtaunt ſein wo die preußiſche Kriminglordnung nie gegolten
hat Ganz beſonders verwunderlich wird das Verfahren er
ſcheinen wenn man ſich erinnert da nach den Reichsprozeß
ordnungen neben Geldſtrafen nur Haft in Betracht kommt
3 zwar bei Disciplinarſachen zweifelsohne höchſtens bis zu
ſechs Wochen die alte Kriminglordnung aber neben GeldſtrafenGefängniß zuläßt und y Gefängniß ohne jede Grenze ſo
daß ein Redacteur der ſich nicht des Vertrauensbruches ſchuldigmachen will unter beſtanden zeitlebens eingeſperrt werden

taun Gilt denn die preußiſche Kriminglordnung in der That
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noch Und gilt ſie insbeſondere hinſichtlich des Zeugniß
zwanges Profeſſor v Lilienthal und viele andere namhafte
Juriſten erklären doß in Disciplinarſachen nun einmal geſetzlich
kein Zengnißzwang beſtehe und daß die Lücke der Geſetzgebung
nicht ohne weiteres durch die Praxis ausgefüllt werden könne
Löwe der Senatspräſident am Reichsgericht iſt offenbar der
ſelben Meinung wie das Kammergericht nämlich daß in Dis
ciplinarſachen der Zeugnißzwang der Reichsſtrafprozeßordnung
gelte Er ſagt es ſei in der Beſtimmung der preußiſchen
Disciplinargeſetze im Jahre 1852 Es werden die
Zeugen eidlich vernommen, deutlich auf die allgemeinenProzeßvorſchriften Bezug genommen alſo n daß
das was in Strafſachen im engeren Sinne hinſichtlich der
Zeugnißpflicht und des Zeugnißzwanges Rechtens iſt auch in
Bisciplinarſachen Rechtens ſein ſoll Daraus folge die Anwend
barkeit des Zeugnißzwanges der Reichsſtrafprozeßordnung Dann
aber fügte er hinzu Wollte man letzteres vermeiden ſo würde
die nothwendige Konſequenz hiervon ſein daß hinſichtlich der
Zeugnißpflicht in Disciplinarſachen noch die Kriminalordnungvon 1805 Anwendung ſinven müßte

Man wird dieſe Ausführungen für nicht gerade beſonders
beweiskräftig halten Denn aus einer Bemerkung Die Zeugen
werden eidlich vernommen, zu ſchließen daß die Zeugen auch
in Zwangsmittel und Strafen genommen werden können iſt in
höchſtem Maße gewagt Iſt doch ſonſt ein allgemeiner Rechts
ſatz Nulla poena sine lege ohne ausdrückliche beſtimmte An
ordnung keine Strafe Ferner wird man nicht behaupten können
wenn der Zeugniſwang der Strafprozeßordnung nicht gelte ſo
müſſe der der Kriminglordnung von 1805 gelten Auch davon
ſteht in dem Disciplinargeſetz gar nichts Und wenn das Ober
tribungl anders entſchieden hat ſo weiß man daß recht viele
Entſcheidungen des Obertribunals längſt von der Wiſſenſchaft
wie von der Praxis als völlig verfehlt preisgegeben worden ſind
Die Autorität einzelner Gerichte iſt keineswegs maßgebend Was
alſo iſt aus dem königsberger Prozeß zu lernen Er zeigt in
Verbindung mit früheren Zeugnißzwangsprozeſſen daß auf
dieſem Gebiet eine geradezu unerträgliche Rechtsunſicherheit
beſteht der nothwendig ein Ende gemacht werden muß
Politiſch aber giebt dieſes Verfahren erneut zu der Frage
Anlaß ob eine Regierung recht thut auf dem Zeugnißzwang

r die Preſſe zu beſtehen an kann aus dem letzten
ahrzehnt ein halbes Hundert ſolcher Prozeſſe nachweiſen in

denen regelmäßig die Regierung unterlegen iſt Jedesmal aber
die Nation die Empfindung gehabt daß ein Geſetz unhaltar ſei das dem baren Bürger eine ehe

Handlung zumuthet Und kann die Regierung ohne den
Zeugnißzwang nicht beſtehen Sie könnte es ebenſo wie ſie
anerkennt daß der Arzt der Geiſtliche der Vertheidiger von
der Zeugnißpflicht hinſichtlich deſſen befreit ſein muß was ihm
in Ausübung ſeines Berufs anvertraut iſt Der Redacteur
hat mindeſtens den nämlichen Anſpruch auf Schutz durch das
Geſetz und eine Regierung die auf dieſe Daumſchraube gegendie Preſſe nicht verzichten wollte würde ſi ſelbſt ein Zeugniß

der Schwäche ausſtellen Wir hoffen daß der Reichstag in
der Juſtiznovelle deren Debatte ſoeben begonnen hat einmüthig
den Zeugnißzwang gegen die Preſſe beſeitigen werde

Dentſches Reich

Hof und Perſonalnachrifchten
Berlin 12 Nov Großfürſt Wladimir von Rußland

iſt wie ſchon kurz gemeldet geſtern abend auf der Wildpark
ſtation eingetroffen und vom Kaiſer dort empfangen worden
Heute nachmittag wird der Großfürſt den Kaiſer zur Jagd nach
Letzlingen begleilen auch der Reichskanzler Fürſt Hohenlohe iſt
bekanntlich zur Hofjagd nach r eingeladen worden Dies
legt die Vermuthung nahe daß der Beſuch des Großfürſten
Wladimir mit einer politiſchen Miſſion zuſammenhängt Schon
einmal erfolgte der Beſuch des Großfürſten Wladimir am
deutſchen Kaiſerhofe unter Verhältniſſen die ihm eine politiſche
Bedeutung beizulegen ſchienen Wie erinnerlich war der Groß
fürſt mit ſeiner Gemahlin am 14 und 15 November 1893
auf der Durchreiſe von Frankreich nach Rußland in Pots
dam als Gaſt des Kaiſerpaares anweſend Kurz vorher
hatte der Beſuch des ruſſiſchen Geſchwaders in Toulon ganz
Frankreich in einen wilden Taumel des Entzückens verſetzt
Daß der Großfürſt in Potsdam Aufenthalt nahm war der
erſte Wermuthstropfen in den überſchäumenden Frendenbecher
der Franzoſen

Eine neue Schloßfreiheits Lotterie

Eine anſcheinend wichtige und intereſſante d mit
Bezug anf den berliner Botaniſchen Garten will ein
Mitglied des e zur Erhaltung des Parks Rechts
anwalt und Notar Viebig in den Grundbuchakten gemacht
haben Danach wäre der Botaniſche Garten trotz der Ein
tragung des Fiskus als Eigenthümers zum großen Theil
Eigenthum der Krone da das zu der früheren Königl Hof

Apotheke gehörige er n cherGarten der Akademie der Wiſſenſchaften und der Univerſität
nur zur Benutzung überwieſen worden zu ſein ſcheine während
der Fiskus ſpäter durch freiwillige Beiträge und zwangs
weiſen Ankauf weiteres Land zur Vergrößerung des
erworben hätte Ferner hätten die Grundakten ergeben daß
die 1855/56 enteigneten Flächen Theilgrundſtücke geweſen ſind
ſo daß den jetzigen Eigenthümern der noch vorhandenen ſechs
ReſtStammgrundſtücke das Vorkaufsrecht zuſtände Für dieſe
enteigneten Flächen aber hat das Obertribunal am 15 Jan
1877 ausgeſprochen daß nur der urſprünglich gezahlte Preis
gefordert werden könne Mit Rückſicht auf dieſen Sachverhalt
v der genannte Rechtsanwalt dem Civilkabinet des
Laiſer s und zugleich auch dem berliner Magiſtrat im

Intereſſe der Krone der Stadt Berlin und der Bewohner des

artens

1896
in Betracht kommenden Stadtviertels folgende Vorſchläge zur
Regelung der ganzen Frage unterbreitet

1 Niederlegung des Rothen Schloſſes und des
dahinter befindlichen Gebäudes bis zu der jetzt feſtgeſtellten
Fluchtlinie im e der Enteignung Die Koſten ſind durch
den Staat die Stadt Berlin und eine Lotterie zu je

aufzubringen
2 Niederlegung der früheren BVauakademie

e ung der königl M ſikſch
Verlegung der königl u ule von derPotsdamerſtraße nach einem auf dem Terrain des Bota

niſchen Gartens durch den Staat zu errichtenden neuen
r unter Wahrung des Gartens als öffentlichen
arkes
4 Uebernahme der ſo gewonnenen Plätze durch die Stadt
5 Recht des Fiskus auf Verkauf des jetzigen Terrains der

Muſikſchule

Verwaltung und Rechtspflege

Die königliche Beſtimmung daß hinfort die poſener Pro
vinzialfarben WeißSchwarzWeiß ſind greift mehr als
irgend eine andere in das Weſpenneſt der polniſchen Agitation
hinein Der Allerh Erlaß vom 22 Okt 1882 beſagt daß
die Farben der Provinz Poſen weiß karmoiſin ſein ſollten Die
alten polniſchen Farben waren weißroth etwa weinroth Dieſe
Farbenähnlichkeit iſt ſeit dem Jahre 1891 in einer unglaub
lichen Weiſe im Dienſt polniſch nationaler Demonſtrationen
mißbraucht worden bei Turnfeſten Viſitationsfeſten des Erz
biſchofs Begräbniſſen kurz bei jeder Gelegenheit wo der
Polonismus als ſolcher in die Oeffentlichkeit trat Sogar die
Chanſſeeſteine haben ſich ſtellenweiſe gefallen laſſen müſſen zu
ihrem ehrbaren Weiß einen zweiten Anſtrich zu erhalten bis
ſie die Provinzialfarben trugen Dieſes Hinaushängen der
polniſchen Farben und die ſtets wiederkehrende polniſche Ausrede daß es ſich nur um die Farben der Peorſen Poſen
handele war in Anbetracht der dahinter operirenden Agitation

e eine Verhöhnung der Autorität des preußiſchen
tagtes welche die ungewöhnlichſten Formen annahm So

wurde ſogar telegraphiſch direkt bei dem Kaiſer Beſchwerde
geführt als der polniſche Bürgermeiſter in Kurnik gelegent
lich einer Firmungsreiſe des Erzbiſchofs die rothweißen Fahnen
als unerlaubte polniſche Demonſtration zu beſeitigen verſuchte
Da in Poſen dieſes doppeldeutige Spiel ſo lange vorgehalten

riff der Gebrauch der polniſchen Farben natürlich auch nach Oberſhllſien und Weſtpreußen hinüber wo die Aehnlichkeit der Pro

vinzialfarben nicht vorgeſchützt werden konnte Dieſem Unfug
iſt nun ein Ende bereitet Bezeichnend iſt das Verhalten der

entrumspreſſe gegenüber dieſer Verfügung Sie bringt eine
iſcg Jnterpretation der neuen Farben und öffnet den

olen die Hinterthür es ſeien roth weiß ja auch kirchliche
Farben Gewiß es giebt auch polniſche Wappenfarben und
wenn wir nicht irren führt ſogar Herr v Stablewski das
Roth in ſeinem Schilde ſo daß er möglicherweiſe wie

bisher wenn er in Kröben in ſeiner Sommerreſidenz weilt
weiter von ſeines Daches Zinnen luſtig das Rothweiß trotz
allem Weißſchwarzweiß in den Lüften flattern laſſen wird
Die Anordnungen für die Durchführung der
neuen Verordnung ſind dem Miniſter des Jnnern überlaſſen
Seinem Scharfſinn iſt damit eine ſchwere Aufgabe geſtellt
Denn hier fragt es ſich wo iſt die Grenze zu ziehen
Zahllos ſind die Variationen zwiſchen der grobkörnigen
Demonſtration die in dem öffentlichen Hinaushängen der
Fahne beſteht und etwa dem ſtillen Roth weiß auf dem
Schild des Rechtsanwalts oder Arztes mit ſeiner ſtummen

an die Polen Geht nur zu euren Lands
euten

Volkswirthſchaftliches

Die Landwirthſchaftskammer für die Provinz Poſen ge
nehmigte dieſer Tage einen Antrag der Kammer von Schleswig

olſtein eine Central Landwirthſchaftskammer für
Preußen zu errichten lehnte dagegen einen ferneren Antrag
den Miniſter für Landwirthſchaft zu erſuchen Landwirthſchafts
kammern für die Provinzen Hannover Rheinland und
Weſtfalen obligatoriſch zu errichten ab Zu dieſem
Beſchluſſe bemerkt die Dtſche Tgsztg

Eine Central Landwirthſchaftskammer kann nur dann wirk
lich eine vollkommene Zuſammenfaſſung der berufenen Ver
treter der Landwirthſchaft ſein wenn ſie ſich aufbaut auf den
gleichen Organiſationen in allen Landestheilen Gleichwohl
iſt es vielleicht unnöthig den Provinzen die bisher die Er
richtung einer dir e eeke Vle haben eineſolche aufzuzwingen Soweit wir die Stimmung in dieſen
Provinzen kennen iſt gegründete Hoffnung vorhanden daß
über kurz oder lang aus den Provinzen ſelbſt heraus die Er
richtung von Landwirthſchaftskammern angeregt oder erbeten
wird Bis dahin dürfte die Konferenz der Vorſitzenden der
Landwirthſchaftskammern ein wenn auch nicht vollkommenes
ſo doch werthvolles Erſatzmittel ſein

Eine völlige Sperrung der Grenze gegen
l Schweine Einfuhr erſtrebt die Regierun Jn
der ſchleſiſchen Landwirthſchaftskammer äußerte Oberpräſident
Fürſt Hatzfeldt fich dahin daß die uze Tendenz der Staats
regierung dahin gehe die Einfuhr der Schweine thunlichſt zu
erſchweren und wenn möglich die Grenze ganz zu ſperren
Vorbedingung ſei n daß der Bedarf an Schweinefleiſch
gedeckt werde Es ſeien die Eiſenbahntarife für den Transport
von Schweinen weſentlich herabgeſetzt worden in der Hoffnung
daß eine angemeſſene Einfuhr von Schweinen aus dem Inlande
nach Oberſchleſien ſtattfinden werde Bis jetzt ſei dieſe Hoffnung
in nur geringem Maße erfüllt worden Jn der Zeit vom
15 Juli bis 1 Sept ſeien nur 635 Stück aus dem Inlande
nach dem oberſchleſiſchen duſtri wer eingeführt worden Die
Eiſenbahndirektion Kottowitz klage ebenfalls darüber daß der
Viehvertehr in ihrem Bezirk völlig lahm liege Jm Oktober

uhr von Schweinen aus Deutſchland nach demſolle die Einf



n

Herrenhanſes die Anlage eines großen Silos ſowie verſchiedener

mit der vorgeſchriebenen ſechswöchentlichen Friſt gekündigt werden

oberſchleſiſchen Jnduſtriebezirk etwas zugenommen haben es
ollen etwa 400 Schweine ans Mecklenburg gekommen ſein Es
i dies aber immer noch ein ganz ungenügendes Quantum
irch die obli er Schweineverſicherung werde man dahin

kommen daß Schweinebeſtand in Oberſchleſien vermehrt
und dann die Grenze geſperrt werden könne Daß der Wunſch

der 3 dahin gehe dieſe re treffen zukönnen das werde keinem Zweifel unterliegen Die Maßregel
dürfe aber keine vorübergehende ſein Für die Sperrunug der
ruſſiſchen Grenze wurden bisher ſanitätspolizeiliche Gründe
vorgeſchoben Die Auslaſſung des Oberpräſidenten läßt nament
lich im Hinblick anf die Gelegenheit bei welcher dieſelbe ge
v en iſt den rein agrariſchen Charakter der Maßnahme klar
erkennen

Für den Verſuch mit Silos in Weſtpreußen hat ſich
eine in Dan zig unter Vorſitz des Oberpräſidenten v Goßler
abgehaltene Silokonferenz ausgeſprochen Jn derſelben führte
als re der Präſident der preußiſchen Central
Genoſſenſchaftskaſſe Frhr v Huene aus daß die Staats
regierung die Crrichtung von Silos den mit der Central
Genoſſenſchaftskaſſe in Verbindung tretenden Genoſſenſchaften
überlaſſe und ſich nur auf die Kontrolle bei der Ausführung
beſchränke während die Finanzirung ſich in der Weiſe voll
ziehe daß der Staat 3proz Konſols ausgebe und die Silos
den Genoſſenſchaften gegen Verzinſung des Anlagekapitals zu
3 bis 3 re in Miethe gebe wobei keine Amortiſation
vorgeſehen ſei Der Vertreter der Stagatsbahnverwaltung er
klärte daß wenn Land zu Silos unmittelbar an einer Eiſen
bahn ausreichend vorhanden ſei von Bezahlung deſſelben ab
geſehen dagegen wenn der Staat ſelbſt erſt ſolches erwerben
müſſe auch eine Pacht erhoben werden ſolle Ueber die Platz
frage wurde noch nichts beſtimmt Jn dieſer Hinſicht ſoll
auch der Waſſerweg berückſichtigt werden Als geeignetſte
Träger der Silos wurden die Raiffeiſen Genoſſenſchaften er
achtet Eine längere Erörterung entſpann ſich bei der Frage
ob Balkenlagerung oder Silolagerung vorzunehmen ſei Es
wurde dabei hervorgehoben daß infolge einer Reſolution des

maſchineller Einrichtungen in Berlin auf dem Gelände der
landwirthſchaftlichen Hochſchule in Ausſicht genommen ſei
Als Zweck der Silos wurde neben der Lombardirung des
Getreides gleichzeitig die Herſtellung einer marktgängigen Waare
von einheitlicher Qualität aufgeſtellt

Die Geſchäfte mit Detail reiſenden ſind in großer Ver
legenheit Bekanntlich tritt am 1 Januar das geſetzliche Verbot
des Detailreiſens in Kraft Die im Geſetz vorbehaltene Ver
ordnung des Bundesraths mit Ausnahmebeſtimmungen iſt noch
immer nicht erlaſſen Mitte dieſes Monats aber muß den
Detailreiſenden welche keine Verwendung mehr finden können

Derart ſind Tauſende von Perſonen in Unſicherheit darüber
was ihnen zum 1 Januar bevorſteht

Kolonialfragen

Für die Vertagung der Eiſenbah npläne für Afrika
anf eine günſtigere Zeit werden gewichtige Stimmen laut die
hervorheben daß noch keins der Eiſenbahnprojekte für Afrika
vollkommen ausgereift ſei Außer der Fortführung der Uſam
bara Eiſenbahn über Muheſa hinaus ſind noch drei Projekte
im Gange Jn Oſtafrika wird bekanntlich der Bau einer oſt
afrikaniſchen Centralbahn von einem Komitee befürwortet Die
Einwürfe gegen das Projekt ſtützen ſich auf die geringe Volks
dichtigkeit die relative Armuth des oſtafrikaniſchen Jnnern und
die Ueberzeugung daß eine Centralbahn nicht imſtande ſein
werde die tiefer im Jnnern gelegenen Gebiete wirthſchaftlich
zu erſchließen Jn Südweſtafrika hat die Territories
Company Limited ſich binnen Jahresfrif zu erklären ob ſie
eine Eiſenbahn von der Lüderitzbucht in das Jnnere bauen
will das Terrain iſt ſchon genau unt rſucht aber die Anſichten
über die Koſten gehen noch ſehr auseinander Die wandernden
Sanddünen bilden das größte Hinderniß für eine Eiſenbahn
die außerdem dem heftigen Südweſtwinde ausgeſetzt wäre ſo
daß man ſchon davon geredet hat einen Tunnel durch die
Düne bis zur Erreichung der feſten Veldt zu bauen Das
dritte Eiſenbahnprojekt bezieht ſich auf die Strecke von Swa
kopmund nach Windhoek Ueber die Trace ſelbſt wird es wenig
Meinungsverſchiedenheiten geben auch dürfte die engliſche Ge
ſellſchaft welche das Eiſenbahnmonopol hat zur Ueberlaſſung
deſſelben an eine andere Geſellſchaft geneigt ſein Aber ab
geſehen davon daß auch hier die Frage der Zinsgarantie noch
zu erledigen wäre müßte doch erſt die Hauptbedingung für jeden
Bahnbau geſchaffen werden eine gute Landungsſtelle Ehe
nicht die Landungsverhältniſſe in Swakopmund ſei es durch
den Bau einer Mole oder einer Werft verbeſſert worden
ſind kann man gn ſolche kulturelle Arbeiten nicht herangehen
ſelbſt wenn das Geld dafür vorhanden wäre

Heer und Marine

Zum Fall Brüſewitz wird der Berl Volksztg aus
Karlsruhe 10 Nov geſchrieben

Die Nachricht daß Premierlieutenant v Brüſewitz bereits
nach auswärts transportirt worden ſei ſtellt ſich als unrichtig

7 und beruht auf einer Verwechſelung Jhr Korreſpondent
ah heute den Lieutenant der nachmittags zwiſchen 4 und 5

Uhr auf dem Hofe des Militär Arreſthauſes in Begleitung
eines Hauptmanns ſeinen täglichen Spaziergang unternahm
Brüſewitz befand ſich noch in Uniform und trug einen
grauen Mantel Er plauderte ganz vergnügt mit ſeinem Be
gleiter Das Urtheil kann unter dieſen Umſtänden noch nicht
beſtätigt ſein

Nach dem Hann Anz kam das Urtheil vom Kaiſer mit
zahlreichen Randbemerkungen zurück es ſei ein neues mili
täriſches Gericht eingeſetzt worden deſſen Urtheil vom Kaiſer
kaum noch beſtätigt ſein könne

Jn der bayeriſchen Centrumspreſſe wird Stellung gegeneinen oberſten Militärgerichtshof in Berlin für
Paf Deutſchland genommen Bayern müſſe im Intereſſe der

ilitärhoheit der Krone Bayerns davon ausgenommen werden
Wenn die bayeriſche Regierung nicht beruhigende Erklärungen
geben könne würden alle Hebel in Bewegung geſetzt werden
um ein derartiges Projekt im Reichstage zu vernichten

Schule und Kirche
Jn Konitz Weſitpreußen hat die Schuldeputation beſchloſſen

r Lehrer aufzufordern ein wahrheitsgemäßes Ver
z chniß ihrer Schulden einzureichen Veranlaſſung zu

lchem Vorgehen geben einzelne Fälle in denen Gläubiger von
Lehrern bei der vorgeſetzien Behörde der letztern darüber Klage
führen daß es ihnen unmöglich iſt Forderungen einzutreiben
Es bleibt abzuwarten wie ſich die betr Lehrer zu einer der
artigen Aufforderung ſtellen werden da es wohl auf der Hand

das von jedermann als unzulänglich anerkannt wird und wenn
ſie dann mit dem ungauskömmlichen Einkommen thatſ e nichtauskommen und Schulden machen ſind ſie wohl gar ch trafbar

Ansland
England

Bei den Bürgermeiſter Wahlen welche vorige Woche
in ganz England und Wales ſtattgefunden haben ſind in 307
Städten 156 Konſervative 33 libergle Unioniſten und 110
Radikale erwählt worden Acht Bürgermeiſter haben keine
ausgeſprochene politiſche Richtung Nur ſieben Lords haben
ſich dieſes Jahr zum Bürgermeiſter wählen laſſen gegen elf im
Vorjahre Es befinden ſich aber unter den Gewählten zwei
Mitglieder der Regierung der Generalpoſtmeiſter Herzog von
Norfolk und der Sekretär des Handelsamtes Earl von Dudley
welche wiederum an der Spitze der ſtädtiſchen Angelegenheiten
in Sheffield und Dudley ſtehen

Jtalien
Abeſſynien zieht nach einer kürzeren Pauſe wieder einmal die

Blicke auf ſich Nach Privatmeldungen iſt unter den Ras des
Negus eine Bewegung entſtanden welche auf Angriffsgelüſte

ihrerſeits ſchließen läßt während von amtlicher italieniſcher
Seite alle ſolche Nachrichten als unbedingt haltlos bezeichnet
werden Von allen dieſen bleibt das eine übrig daß in Italien
ein tiefes Mißtrauen gegen die Abeſſynier herrſcht und aus
guten Gründen nicht auszulöſchen iſt Dieſes Gefühl wird bis
in die oberen Kreiſe getheilt man darf nur daran erinnern
daß General Baldiſſera vor zwei Monaten nicht eher nach
Erythräga zurückkehrte als bis ihm mehrere Bataillone Soldaten
mitgegeben wurden Die in Erythräg ſtehende Vertheidigungs
armee genügte ihm offenbar nicht Jetzt regt eine andere Nach
richt aus Rom zur Aufmerkſamkeit an Römiſche Zeitungen
haben gemeldet Menelik wolle einen Zugang zum Meere nach
der Somaliküſte erwerben Hierin liegt der Vorgeſchichte zu
folge offenbar ein Jrrthum Die abeſſyniſchen Herrſcher haben
von jeher die Erwerbung Maſſauas als Hafen im Auge gehabt
Wie früher Aegypten ſo hat neuerdings Jtalien ihnen den Zu
gang da hin verſperrt doch werden die Abeſſynier den Gedanken
an die Erwerbung von Maſſaua als nächſten Hafen niemals
aufgeben zumal ihnen der Sieg vom 1 März ihre Hoffnungen
geſchwellt hat Unterdeſſen hat ſich ihnen ein anderer Hafen
geöffnet Die Franzoſen haben Djibuti zu ihrem Haupthafen
dort gemacht laſſen dort ihre Dampfer halten und ſind mit
verſchiedenen Verſuchen vorgegangen um eine raſche Verbindung
nach Schoa herzuſtellen Der begonnene Eiſenbahnbau mußte
allerdings wegen der Feindſchaft der Eingeborenen die den an
gefangenen Bau immer wieder zerſtörten aufgegeben werden
aber ſonſt ſtehen ſich die Franzoſen mit den Danakil und
Somali ſehr gut da dieſe durch den großen Verkehr zwiſchen
Schog und Djibuti mit ihren Kameelen und Eſeln ein gutes
Geſchäft machen Die Abeſſynier haben dort einen Ausgangs
hafen wo ihnen eine befreundete Verwaltung allzuſehr ent
gegenkommt Unmöglich können die Abeſſynier auf den Ge
danken kommen etwa Djibuti von Frankreich zu erhalten oder
Zeila den Engländern zu entreißen Das Beſtreben Abeſſyniens
geht nicht auf die Somaliküſte als vielmehr auf Maſſaug

Thatſächlich ſcheint Jtalien ſich trotz aller Ableugnungs
verſuche auf einen neuerlichen abeſſyniſchen Krieg vorzubereiten
Bereits vorgeſtern begann in Genug eine Beſichtigung derDampferſlotte der Geſellſchaft Florio Rubattino, um die

erforderlichen Maßregeln zum Zweck der ſofortigen Umwandlung
der Schiffe für Truppen be förderung feſtzuſtellen Danach
ſcheint man alſo die Nothwendigkeit Truppen nach Afrika zu
ſchicken ſehr ernſthaft ins Auge zu faſſen

Spanien
Anfang nächſten Monats wird General Polavieja im a

von Manila eintreffen und bis zu dieſem Zeitpunkt muß Marſchall
Blanco auf den Philippinen einen entſcheidenden Erfolg
über die Aufſtändiſchen erlangen ſoll nicht die Abſicht ſeiner er
bitterten Gegner der Mönche gelingen ihn durch Polavieja zu
verdrängen der vorerſt nur unter dem Titel Generalſtabschef
nach der Kolonie reiſt Wenn man die Urtheile der Freunde
Blanco s lieſt empfängt man den Eindruck daß es dem Mar
ſchall thatſächiich ſchon in den nächſten Tagen gelingen werde
des Aufſtandes Herr zu werden Blanco s Zaudertaktik wird
ſo ſchreibt die Voſſ Ztg von ſeinen Freunden ſo erklärt der
Marſchall könne ſich nicht darauf einlaſſen mit ſeinen geringen
Streitkräften die einzelnen Aufſtandsbanden in ihren Schlupf
winkeln aufzuſuchen er müſſe vielmehr trachten ſie durch un
thätiges Verhalten dazu zu verleiten ſich in der Provinz Cavite
anzuſammeln wo er ſie dann mit einem einzigen Schlage ver
nichten könne Wirklich bereite ſich auch ſchon eine Art Sedan
vor Die Hauptmacht der Aufſtändiſchen ſei gegenwärtig in
dem Kloſter Jmus verſammelt einem feſtungsähnlichen Ge
bäude Sobald die von Manila und Mindanao herbeigeholte
Artillerie zur Stelle ſei ſolle der Angriff gegen dieſe Feſtung
beginnen die einem ausgiebigen Geſchützfeuer kaum ein paar
Stunden widerſtehen könne Dieſer Angriff werde ſchon dieſer
Tage beginnen können Sei dieſer Schlag geglückt dann ſeies mit dem Aufſtande in der Hauptſache zu Ende Andere Dar

ſtellungen freilich ſchildern die Lage weniger hoffnungsvoll So
um nur eines hervorzuheben eine Meldung des madrider

Tiempo, wonach wegen Geheimbündeleien auf den Philippinen
verhaftet wurden 2 Regierungsräthe 56 Gutsbeſitzer 12 An
wälte 7 Aerzte 5 Apotheker 7 Friedensrichter 9 Schullehrer
14 Studenten 11 Alkalden 13 r e on 27 Gerichts
vollzieher 7 Staatsbeamte 27 Poliziſten 13 ſtädtiſche Ver
waltungsbeamte 2 Gefängnißwärter und 3501 Perſonen ohne
beſtimmte Berufsthätigkeit Nach dieſer Liſte ſind an der Auf
ſtandsbewegung alle Bevölkerungskreiſe betheiligt Zu ihrer
Niederwerfung wären nach der allerdings mit Vorſicht aufzu
nehmenden Angabe des Kapuzinerpriors Llevaneras mindeſtens
50,000 Mann Verſtärkungen erforderlich

Türkei
Jn der Nacht zum Mittwoch war in Konſtantinopel der

kirchliche Generalrath der Armenier verſammelt um fünf
zur Präſentation an die armeniſche Generalverſammlung ge
eignete Biſchöfe für die Wahl eines Patriarchen zu
nominiren Die meiſten Stimmen erhielt der Biſchof
Simayak Tiamkſian ſodann der gegenwärtige locum
tenens Bartolomäns und der Biſchof Krikor Ohaneszian
Die Wahl findet am heutigen Donnerstage ſtatt

Provinzialnachrichten
Merfeburg 10 Nov Zeichnenlehrer an gewerb

lichen Fortbildungsſchulen Die Kgl Regierung läßt
gegenwärtig Ermittelungen darüber anſtellen welche von den
an gewerblichen Fortbildungsſchulen im Zeichnen thätigen
Lehrern bereits an einem ſechswöchigen Zeichenkurſus in Berlin
Hannover oder Düſſeldorf theilgenommen haben Denjenigen
die noch nicht an einem ſolchen Kurſus betheiligt waren wirdetzt Gelegenheit dazu geboten Die Kgl Behörde fordertUegt daß die Schuldeputation gegen ſie vorzugehen beabſichtigt

So muß es kommen Erſt wird den rein ein Gehalt gewährt
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aher die betr Lehrer zur Meldung dazu für Oſtern oder

Michaelis 1897 mit dem Bemerken auf daß den Theilnehmern
an einem ſolchen Kurſus außer freier Hin und Rückfahrt noch
Tagegelder in Höhe von 4 M aus der Staatskaſſe bewilligt
werden Für die Koſten die etwa aus der Vertretung während
der ſechswöchigen Abweſenheit des Lehrers entſtehen hat die
Gemeinde aufzukommen

Weiſtenfels 11 Nov Städtiſches Die heutige
StadtverordnetenVerſammlung wählte zum Kreis

tagsabgeordneten Hrn Maurermeiſter Günther Aus der
bekannt gegebenen Schlußrechnung der Kämmerei Haupt Ver
waltung pro 1394,95 heben wir hervor daß einer Einnahme
von 585,068 88 M 521,065 90 M als Ausgabe gegenüberſtehen
Der 64,002 99 M betragende Baarbeſtand hat ſich gegen das
voraufgegangene Jahr um 5523 58 M erhöht as Grund
vermögen der Stadt beträgt 2,301,825 das bewegliche Vermögen 487,382 14 M mit Reſten u a beziffert es ſich auf
rund 1,524,215 das Reinvermögen hat ſich auf rund
1,332,075 48 M erhöht Aus den Mittheilungen heben wir diedes Statiſtiſchen Bureaus in Berlin hervor daß nachdem ſich für

die Stadt bei der letzten Volkszählung eine Einwohnerzahl von über
25,000 ergeben hat dem Ausſcheiden der Stadt aus dem dieſſeitigen
Landkreiſe nichts im Wege ſtehe Um in die Verhandlungen
wegen Ausſcheidung eintreten zu können macht ſich die Bildung
einer ans Magiſtratsmitgliedern und Stadtverordneten beſtehen
den Kommiſſion nöthig Unſer ſtädtiſches Etektrizitätswerk hat
zur Zeit Strom für 4000 Lampen abzugeben von denen bis jetzt
3300 angeſchloſſen ſind Es wurde heute überdies dem Anſchluß
der elektriſchen Leitung an die Gebrüder Dietrich ſche neue Papier
fabrik zugeſtimmt die zeitweilig Strom für ihr Etabliſſement
entnehmen will

Artern 12 Nov Zum Kriegerdenkmal Um das
Kriegerdenkmal noch in dieſem Jahre fertigſtellen zu können
bewilligte die StadtverordnetenVerſammlung ſeiner Zeit auf
Antrag der patriotiſchen Vereinigung zur Errichtung des Denk
mals auf die Dauer von 5 Jahren ein zinsfreies Darlehn von
1500 M Nachdem nun das Denkmal eingeweiht und von der
Stadt übernommen worden iſt wünſchte der Magiſtrat daß die
Stadtverordneten Verſammlung auf die Rückgewähr des Dar
lehns verzichten möge da das Denkmal eine große Zierde der
Stadt ſei und infolge des damit verbundenen Brunnens auch
öffentlichen Jntereſſen diene Die Stadtverordneten Verſamm
lung lehnte jedoch in ihrer ueulichen Sitzung nach längerer
Debatte den Antrag ab ſo daß die Mitglieder des Denkmals
vereins welche ohnehin ſchon große Opfer gebracht haben dieſe
Summe noch aufbringen müſſen Der ablehnende Beſchluß der
StadtverordnetenVerſammlung wird in der Bürgerſchaft lebhaft
erörtert und meiſtens abfällig kritiſirt Nur ſelten hört man
eine Stimme zu Gunſten derſelben

D Eisleben 10 Nov Eisleben Glockenklang
Dieſer Sinnſpruch aus Luther s Zeit wurde heute morgen dem
Gedächtniß in Erinnerung gerufen als das wunderſchöne har
moniſche Geläut aller Glocken in die prachtvolle Herbſtluft hinein
den Geburtstag des großen Sohnes unſerer Stadt mit ehernem
Munde kündete Jm Laufe des Vormittags durchzogen unter
Muſik und Trommelſchall die Tauſende der Knaben und Mäd
chen von der zweiten Bürger und Freiſchule die Straßen der

tadt erſte Bürgerſchule und Realſchule hatten Feſtakt der
Arbeiterverein hielt ſeinen LaternenUmzug der evangeliſche
Bund vereinigte heute abend die Glaubensgenoſſen zu einem

amilienabend im Wieſenhauſe Der Name des beliebten Paſtor
Storch früher an der Annenkirxche hier jetzt in Magdeburg

hatte genügt den Saal zum Erdrücken zu füllen Nach einer
Begrüßung durch Herrn Paſtor Asmus ſprach der Feſtredner
in feſſelnder Weiſe über Luther und ſeine Wege Herr Real
ſchuldirektor Böſche hatte das Schlußwort

S Sangerhanuſen 11 Nov
unſeres Reformators Dr Martin Luther wurde am geſtrigen
Abend ein Feſtzug und eine Jllumination veranſtaltet und eine
Feſtverſammlung abgehalten
6 Uhr auf dem Marktplatze Aufſtellung und bewegte ſich dann
mit Hunderten von Lampions durch mehrere Straßen der
Stadt Nachdem derſelbe wieder auf dem Marktplatze angelangt
war wurde Luther s Ein feſte Burg iſt unſer Gott an
geſtimmt Die Feſtverſammlung wurde im großen Saale des

Schützenhauſes abgehalten Hr GymnaſialOberlehrer Bartſch
begrüßte die Feſttheilnehmer und hob in ſeiner Anſprache die
Verdienſte Luther s gebührend hervor Den Feſtvortrag hatte
Hr Gymnaſial Oberlehrer Geneſt aus Halle übernommen
In eingehender Weiſe ſchilderte er Entſtehung Blüthe und
Verfall des Mönchweſens und erntete für ſeine vortrefflichen
Ausführungen reichlichen Beifall der Anweſenden Die Feier
wurde beſonders noch erhöht durch einige Geſänge die der
Geſangverein Quartett Wartburg zu Gehör brachte Mit
dem gemeinſamen Geſange der Strophe Das Wort ſie ſollen
laſſen ſtahn wurde die Lutherfeier geſchloſſen

n Neuſtadt Orla 11 Nov Schenkungl Seitmehreren Jahren erfreut ſich unſere Stadt einer wohlgelungenen
Hochdruckwaſſerleitung aber es fehlte noch an quten Kanälen
da die vorhandenen kanm zur Aufnahme des Regenwaſſers ge
nügen Nun hat der Verwaltungsausſchuß der hieſigen Spar
kaſſe beſchloſſen zum Zwecke guter Kanaliſation die Summe
von 50,000 Mk zu bewilligen Die Frau Großherzogin welche
Protektorin der hieſigen Sparkaſſe iſt hat dieſen Beſchluß be
ſtätigt und hat der Gemeinderath in ſeiner geſtrigen Sitzung die
Schenkung dankend angenommen und beſchloſſen daß nächſtes
Frühjahr mit den Kanaliſationsarbeiten begonnen werden ſoll

Mühlhanuſen Thür 11 Nov Geſchenk der Kaiſerin
Eine prachtvolle Altarbibel mit eigenhändiger Widmung hat die
Kaiſerin der neuen Kirche zu Lengefeld Kreis Mühlhauſen zum
Geſchenk gemacht

K Erfurt 11 Nov Werthvolle Geige Jubilänm Vor Jahresfriſt erſtand der Gaſtwirth der Er
holung in Mittelhanſen bei Erfurt Hr Helmbold eine
alte Geige um den Preis von 10 M Am Montag traf
ein Kenner dort zum Kirchweihfeſt ein erkannte ſofort den
hohen Werth der Geige und kaufte ſie dem Wirthe für 300 M
ab Außerdem erhielt dieſer noch eine andere natürlich minder
werthige Geige Der in weiten Kreiſen bekannte und beliebte
Herr Landgerichtsrath Döring in Erfurt feiert am 8 Dez
das Feſt ſeines 50 jährigen Amtsjubiläums

Oſterburg 10 Nov Wied erſehen Die diesjährige
Tagung des Lehrerverbandes der Provinz Sachſen zu Magde
burg gab auch den Lehrern die vor 35 Jahren das Oſter
burger Seminar verließen Gelegenheit ſich ein Stell
dichein zu geben Von 21 die 1861 ins Amt traten waren
noch 14 am Leben aber ſie alle ob auch im ſchweren Dienſt
ergraut waren gern den Einladungen gefolgt Viele waren
zu g2reiter Ferne ja ſelbſt von der holländiſchen Grenze herbei
geeilt

Stendal 11 Nov Die Vorarbeiten für die Hofjagdj die am 13 und 14 d M in der Letzlinger Haideneten ſind wie das Altm Jntbl ſchreibt vollendet Das
ild iſt eingetrieben in engere Umgatterung Die Sauen ſindaus den Sammelfängen in den Hauptfang überführt Die

Stände für die Jagdherrſchaften ſind fertiggeſtellt Der Kaiſer
m im Stämmſool verräth in dieſem Jahre viel Fleiß und
unſtſinn Der ſie Jagdtag gehört wieder den Colbitzer und

Plankener Oberförſterelen Es finden zwei Treiben daſelbſt
ſtatt auf Damwild Nach dem Jagen in dem Colbitzer Revier
wird das Frühſtück von der hohen Jagdgeſellſchaft eingenommen
Der uchueß nach Letzlingen nach Beendigung des Treibens im
Plankener Revier führt wahrſcheinlich über Born Am zweiten
agdtage ſind beide Treiben im Revier der Oberförſterei Letz

Ungen und zwar iſt das erſte im Stämmſool 5 Sauen
Darnäach wird das Frühſtück eingenommen Der Frübhſtücksplatz
iſt in der Nähe von Salchqu am Letzlingen Salchauer Wege

Lutherfeier Zu Ehren

Der Feſtzug nahm abends gegen
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2 zweite Treiben ein Wildtreiben iſt in der Nähe von
iebenhügel Die hohe geaod geſellſchaft wird am Donnerstag

abend in Letzlingen eintreffen
Schönebeck 11 Nov Chryſanthemum Ausſtelkung

Eine an vorzügliche Aenelnngh der ſeit einigen Jahren ſo
beliebten Chryſanthemum hat der Kunſtgärtner Strauß hierſelbſt
in drei KrwWeah Vep ſeiner Gärtnerei veranſtaltet die ſich

rei Beſuches von Liebhabern dieſer Blumen erfreut
eber 2000 Pflanzen kann man dort in ihrer großartigen Blüthen

pracht bewundern Sie überraſchen ſowohl durch ihre Farbe
vom zarten Weiß durch alle Nüancen bis zum ſatten Braun
durch ihre Größe von 2 bis zu 12 em Durchmeſſer und
durch ihre Form die Blüthenblätter flatternd gedreht ge
o ſen zu voller Blüthe wie eine Georgine oder wie ein Feder
l e gegen kann ſich an der wundervollen Blüthenpracht

n att ſehenst Vom Brocken 9 Nov Wetterbericht Die ſonnige
und milde Witterung hielt wie wir erwartet hatten auch noch
am Sonnabend den 7 Nov an zwar ließen des anhaltend
in Barometer die bei ſchwachem Weſtwind langſam ſinkende
ufttemperatur ſowie die gegen Abend zunehmende Bewölkung

erkennen daß ein Witterungsumſchlag nahe bevorſtand doch
z ſich bei ununterbrochenem Sonnenſchein die Tagestemperatur
bei 3 Grad während die relative Feuchtigkeit 40 Prozent kaum
überſchritt Dieſe lange Dauer der heiteren warmen und
trockenen Witterung erſcheint um ſo bemerkenswerther wenn
man bedenkt daß ſeit Anfang Oktober kein einziger
Tag nebelfrei geweſen iſt die unmittelbar vorhergehenden
5 Tage aber faſt ununterbrochenen dichten Nebel gehabt haben
Jn eigenthümlichem Gegenſatz zu der zeitweiſe rein frühlings
mäßigen Witterung dieſer Tage ſtand die nicht nur den Brocken
ſelbſt ſondern auch die benachbarten Thäler und Vorberge be
deckende nicht unbeträchtliche creedeſs welche ſich trotz der
Wärme und Trockenheit dieſer Tage auf dem Brocken
aſt gar nicht und im Vorlande nur wenig vermin
erte Am Sonntag ſank bei bedecktem Himmel die

Temperatur unter den Gefrierpunkt und bei ſtarkem Oſtwind
begann am Abend wieder Schneefall welcher bis zum heutigen
Mittag anhielt Bei ſtarken Winden aus Oſt und Nordoſt
herrſcht heute dichter Nebel die Lufttemperatur liegt 5 Grad
unter dem Gefrierpunkt Rauhreif hak ſich wieder bis zu einer
Dicke von Meter gebildet die Schneedecke beträgt im Durch
ſchnitt 11 cm für das praktiſche Bedürfniß iſt nun ein der
artiger Mittelwerth ohne Bedeutung wichtig dagegen iſt es

wiſſen in welcher Mächtigkeit der Schnee auf den Fahr
traſ en und Fußwegen liegt während derſelbe nun in Gräben
und an anderen geſchützten Stellen ſtellenweiſe ſo mächtig iſt
daß man bei Fehltritten gelegentlich bis an den Leib in denſelben
verſinkt ſo bietet er auf den Wegen dem Fuß und Schlitten
verkehr keinerlei ernſtliche Schwierigkeiten iſt aber andererſeits
ſo h und Ton rig daß auch der Schneefchuh Ski bereits
in ſeine ausgedehnten Rechte treten konnte

Erledigte Stellen für Militäranwärter im Bezirk des
IV Armee Corps Sofort Eilenburg Magiſtrat Nachtpolizeiſergeant

Sofort Erfurt Direktion der Gewehrfabrik Hilfsſchreider Sofort Halle
Saate Oek nomie Verwaltung der Königl Un verſitätsKliniken Bureaugehilfe

Soſort Halle Saale Königl Univeiſität pſychiatriſche und Nerven Klinik
BnreanHilfsarbeiter 1 März 1897 Kleinjena Kaiſerl Poſtagentur
Landhrieſttäger Sofort Tanger münde Magiſtrat Nachtpolizeiſergeant

Deſſan 11 Nov Schulanfang an den kurzen
Tagen Laut Verordnung der oberſten Schulbehörde ſoll
der Unterricht in ſämmtlichen anhaltiſchen Schulen
während der Monate Dezember und Januar zehn Minuten
nach 8 Uhr beginnen An beſonders trüben Tagen während
des laufenden Monats iſt es den Leitern der Schulen freigeſtellt
daſſelbe Verfahren zu beobachten

Gera 11 Nov Freche Diebſtähle Jn voriger
Woche wurden hier und in Greiz je zwei Einbrecher ab
gefangen und nach hier eingeliefert einer von ihnen hatte auch
eine ganze Menge Diebſtähle eingeſtanden und man glaubte
nach dieſen Zugeſtändniſſen einer Diebesbande auf die Spur
gekommen zu ſein Dem ſcheint aber nicht ſo zu ſein denn die
Diebſtähle haben in hieſiger Gegend nicht aufgebört So ſind
dem Rittergutsbeſitzer Keil in Pforten Kartoffeln und Rüben in
letzter Zeit wiederholt geſtohlen worden und heute morgen war
faſt den geſammten Knechten des genannten Rittergutes dadurch
eine beſondere Ueberraſchung bereitet als ihnen beim Aufſtehen
nicht allein die Kleidungsſtücke ſondern auch die Uhr bezw das
Portemonnaie fehlten Letztere Gegenſtände waren unter dem
Kopſkiſſen der Schlafenden hervorgezogen worden Einer der
Knechte hatte nichts anzuziehen

Weimar 11 Nov KKirchenbau Schillerfeier Mit
der eingetretenen Herbſtſaiſon hat auch der Vorſtand des weimariſchen
Kirchenbauvereins ſeine Thätigkeit wieder aufgenommen und iſt
eifrig bemüht ſeine Fonds welche baar etwa 15,500 M betragen
zu verſtärken Zu dieſem Zweck ſind das Konzert eines bedeuten
den Künſtlers und ein hochintereſſanter Vortrag welche im Laufe
des Winters ſtattfinden in Ausſicht genommen Anläßlich des
Geburtstages Schiller s hatten ſich unter Führung ihres
Direktors Lehrerinnen und Schülerinnen des hieſigen Weiß ſchen
Töchter Jnſtituts im Schillerhauſe verſammelt Jn zu Herzen
gehender Anſprache führte der Direktor aus wie Ströme des
Lichts und der Liebe beſeligend und befruchtend aus dieſen be
ſcheidenen Räumen in alle Welt hinausgegangen ſeien Eine der
jungen Damen ſprach ſodann das ſchöne Schillerlied von Geibel
worauf zum r ein herrlicher Lorbeerkranz mit ſinniger
Widmung auf das Sterbebett des Lieblingsdichters des deutſchen
Volkes niedergelegt wurde

Gotha 11 Nov Kaſernenplatz Diaſporakonferen z Das vor dem Kaſernenplatz probeweiſe aufgeſtellte
Stück Mauer von Backſteinen mit darauf ſtehenden Lebensbäumen
die ſpäter um den Kaſernenplatz herumgeführt werden ſollte um
dem Publikum die Ausſicht auf den Platz zu verſperren hat
wahrſcheinlich den Beifall des Militärfiskus nicht gefunden Es
wird gegenwärtig ſtatt der Backſteinmauer eine gleich hohe Raſen
böſchung vor und hinter den Bäumen hergeſtellt Die hieſige
Verſammlung der Diaſpora Konferenz hat dem Vorſitzen
den des S Gothaiſchen Hauptvereins des Evangeliſchen Bundes
Herrn Obverſchulrath Dr v Bamberg Gelegenheit gegeben über
den Stand der Angelegenheit der Erbauung einer deutſch
evangeliſchen Kirche in Rom perſönliche Erkundigungen
einzuziehen Bei dem geſtrigen Gemeindeabend theilte er mit
daß die Angelegenheit die natürlich in den römiſchen Verhält
niſſen begründete Schwierigkeiten hat in beſtem wenn auch
ſtillem Fortgange ſei und die vor fünf Jahren ausgeſprochene
Hoffnung er werde an der 400jährigen Jubelfeier der Re
ſormation im Jahre 1917 einer deutſch evangeliſchen Ge
meinde in Rom in ihrem eigenen Gotteshauſe theilnehmen
durchaus feſtgehalten werden dürfe

J Eiſfenberg 11 Nov Je Streik der Etuisarbeiter iſt am Montag ins Leben getreten Zunächſt

treiken nur die Verbandsmitglieder ca 60 Mann Sie ver
angen 7 der bisher gebräuchlichen 11ſtündigen Arbeitszeit

eine ſolche von nur 10ſtündiger Dauer außerdem 25 Proz
Lohnzuſchlag für Ueberſtunden Gerade die Verbandsmitglieder
haben ſich ſtets dadurch ausgezeichnet daß ſie meiſt die Mon
tage blau machten auch an anderen Tagen die normale
Arbeitszeit häufig nicht einhielten Jedenfalls ſoll nun der
höhere Lohn den Ausfall für die freien Montage c
decken Demgegenüber machen nun die vereinigten Etuis
fabrikanten bekannt daß ſie auf dies Verlangen der Arbeiter
nicht eingehen könnten da es ihnen jetzt ſchon durch die Preis
unterbietung der Strafanſtalten und der auswärtigen Fabriken
ſowie durch die in den letzten 5 Jahren um Ca

30 Proz geſtiegenen Arbeitslöhne ſchwer genug emacht werde
erfolgreich mit den Großſtädten zu konkurriren Schon
ſeit Jahren erklären ſie weiter verfolgen die Preiſe ſinkendeTendenz Sollten ſie noch höhere Arbeitslöhne zahlen müſſen
ſo würde dies einen Niedergang der heimiſchen EtuisJnduſtrie
nach ſich ziehen vielleicht gar dahin führen daß der Betrieb
eingeſtellt werden müßte ähnlich wie es einem anderen vor
kurzem hier noch blühenden Jnduſtriezweige der Gerberei
ergangen iſt Es iſt allgemein bekannt daß unſere einheimiſche
Arbeiterſchaft nur durch einige auswärtige Arbeiter die weiter
kein Jntereſſe an der Wohlfahrt der in Eiſenberg heimiſchen
Jnduſtrien haben zu dem gethanen Schritte aufgewiegelt
worden ſind

8 Leipzig 11 Nov Stadtverordnetenwahlen
Miſſion Frühſtück für arme Kinder Untertunnelung Die erſte Kandidatenkiſte zur Stadtverordneten
wahl der 3 Klaſſe iſt heute erſchienen zwei andere werden
nachfolgen und die Sozialdemokraten werden ein gutes Geſchäft
dabei machen Die Ermordung zweier Miſſionare des Leipziger
Hauſes in Oſtafrika hat keinenfalls den Muth zur Ausſendung
weiterer Miſſionäre herabgedrückt vielmehr ſoll ſchleunigſt Erſatz
nach dort beordert werden und ein im hieſigen Miſſionsfeminar
vorgebildeter zunger Mann wurde bereits bei der Jahresver
ſammlung für den Leipziger Zweigverein in der Thomaskirche
nach Oſtafrika abgeordnet Der oſtvorſtädtiſche Bezirksverein
wird auch im laufenden Winter wieder an 200 bedürftige Kinder
in den Frühſtückspauſen der Schule Milch und Brötchen ver
theilen laſſen Die Koſten belaufen ſich auf 1200 M Jn
techniſchen Kreiſen wird der Plan einer Untertunnelung der
Gleiſe der Magdeburger und Dresdener Bahn lebhaft ventilirt
um eine bequemere Verbindung des Oſtens mit dem Berliner
Bahnhof zu erreichen Man verweiſt dabei auf die Unter
tunnelung welche Stuttgart mit dem Vorort Heßbach verbindet

Vermiſchtes
Fran Dr Willim Anläßlich des Todes des Herzogs

Wilhelm von Württemberg erinnert die Voſſ Ztg daran
daß er als Oberhaupt der herzoglich lutheriſchen Familie
vor 16 Jahren vvorurtheilsfrei genug war die Bitten ſeiner
jüngſten Nichte Prinzeß Pauline Schweſter des verſtorbenen
Herzogs Eugen von Württemberg zu erfüllen unb die Ein
willigung zu ihrer Vermählung mit einem bürgerlichen Arzte
dem Dr Willim in Breslau zu geben Sie hatte den jungen
Doktor im Schloſſe zu Karlsruhe am Krankenbett ihrer Mutter
kennen gelernt und ihre Abſicht kundgegeben ihrer Neigung zu
folgen wenn ſie auch auf Namen und Standesrechte einer
württembergiſchen Prinzeſſin verzichten müſſe Sie nahm den
Namen v Kirchbach an Die Vermählung wurde in der kleinen

Kirche zu Karlsruhe vollzogen Der nun verſtorbene Herzog
führte ſie ſelbſt an den Altar Als Frau Dr Willim weilte ſie
uur ſelten noch im Schloß Karlsruhe nach dem 1891 erfolgten
Tode ihrer Mutter nicht mehr Frau Hr Willim hat einen
15 jährigen Sohn und zwei jüngere Töchter

Die Spanferkelpartie einer Kaiſerin Man ſchreibt aus
München Kaiſerin Eliſabeth von Oeſterreich eine
Tochter des Herzogs Max in Bayern liebt es bekanntlich zu
weilen unbemerkt in bürgerlichen Ga tlokalen ſich umzuſehen
Bei ihrem letzten Hierſein in voriger zoche hat die Kaiſerin
wie die Augsb Abendztg erzählt einmal ein Spanferkel
ſpeiſen wollen in welcher Speiſe das Reſtaurant Plagzl einen
Ruf hat Gewöhnlich kommt der Spanferkelbraten erſt abends
auf den Tiſch Um ungeſtört zu ſein beſtellte ſich die Kaiſerin

un erkannt am Freitag abend in Begleitung einer Hofdame
für Sonnabend mittag ein gebratenes Spanferkel Sonnabend
mittag erſchien die Beſtellerin auch pünktlich zu dem Schmaus
und verblieb mit ihrer Hofdame zwei Stunden im Reſtaurant

Von einer ſenſationellen Verhaftung berichtet man dem
B aus Wien Hier wurde ein Mann feſtgenommen der

ſich dadurch verdächtig machte daß er auffallend viel Gold
muün zen verausgabte und ſolche förmlich ausſtreute Der
Mann führt Papiere auf den Namen Edwin Schmeißer
lautend bei ſich ſoll aber Karl Hoelken heißen aus Haßling
hauſen in Preußen ſtammen und Bootsmann auf dem Dampfer

Hohenzollern vom Norddeutſchen Lloyd geweſen ſein Er er
zählt eine romantiſche Geſchichte Auf einer überſeeiſchen Fahrt
ſei er Zeuge geweſen wie Matroſen des Hohenzollern Säcke
mit Gold unter einander vertheilten Zwei ſolcher Säcke habe
man ihm dann geben müſſen Ein Sack mit Gold enthaltend
Münzen zumeiſt japaniſcher dann aber auch europäiſcher Prä
gung im Werthe von über 4000 Gulden wurde bei dem Ver
hafteten noch uneröffnet vorgefunden Man vermuthet das
Gold rühre von einem großen Diebſtahl her Die Polizei hat
nach Bremerhaven telegraphirt und auch ſonſt cifrigſt Nach
forſchungen angeſtellt

Zwei Mädchenhändler die von München und Wien aus
von der Polizei verfolgt wurden n in einem Gaſthof in
Würzburg verhaftet worden Die Namen ſind angeblich Max
Oppenheimer und Anton Ferenezy aus Wien

Vermächtniß Der Stadtrath von Freiburg i Br giebt
bekannt daß ein r Fedder die kürzlich in Baden
Baden geſtorben iſt der Stadt Freiburg 200,000 Mark
teſtamentariſch vermacht hat Die Zinſen dieſes Kapitals ſollen
nach dem freien Ermeſſen der Stadtverwaltung für wohlthätige
Zwecke verwandt werden

Eine brave Gattin Die Straffammer des Landgerichts in
Poſen verurtheilte den Zimmermann Sobieray aus Podrze
wic wegen Majeſtätsbeleidigung zu drei Monaten Gefängniß
Der Angeklagte war von ſeiner eigenen Ehefrau und ſeinem
Schwiegervater denuncirt worden

n Flammen umgekommen Ein entſetzlicher Unglücksfall
ereignete ſich auf hoher See an Bord des kürzlich von Philadelphiain Hamburg ongetommneuen engliſchen Dampfers Cyrus

Durch einen in Brand gerathenen Oelbehälter wurden das
Mannſchaftslogis und auch die an Deck führende Treppe in
Brand geſetzt und brannten gänzlich auf ehe der erſte Offizier
wei Mann und ein blinder Paſſagier der ſich nach Europa
urchſchmuggeln wollte ſich retten konnten Alle Vier kamen

elendiglich in den Flammen um

Javaniſches Bier gari hen Blättern entnimmt derOſtaſiatiſche Lloyd die Nachricht daß die Yebitſu Bier
rauerei Geſellſchaft im vorigen Monat ihren erſten

Exverten Namens Uyeno Kintaro nach Deutſchland geſandt
hat damit er ſich zwei Jahre lang mit der Brauinduſtrie in
Deutſchland eingehendſt beſchäftige ſowie die Fortſchritte ſtudire
welche dort in dieſem Jnduſtriezweige gemacht worden ſind
Dem Genannten wurde vor ſeiner Abreiſe ein Abſchiedseſſen
egeben und bei dieſer reine hielt der Direktor der Yebitſu
rauereiGeſellſchaft Herr Umakaſhi eine Rede in der er auf

die Lage der Geſellſchaft ſowie die BrauJnduſtrie in Japan
zurückkam Er bemerkte daß es den Brauern Japans nicht nur
gelungen ſei den Jmport von Bier aus dem Auslande nach
Japan faſt völlig aufzuheben ſondern ſie exportirten bereits

ier nach China Singapore und ſogar nach Bombay Gegen
wärtig gäbe es vier Brauereien in Japan die das Geſchäft im

Maßſtabe betrieben nämlich die Kirin Japan Brewery
ampany Ltd die Aſahi die Sapparo und die Yebitſu Dieſe

vier Brauereien brauten im Jahre etwa 40,000 Koku 1 Koku
S T Gewicht Gegen das jährliche Ergebniß der japani
ſchen Saki Reisſchnaps Brauereien die 4 Millionen Kokn
brauen verhält ſich das Bier zu demſelben wie 1 80 Redner
war daher der Anſicht daß man für eine 10 bis 20 mal ſo große
Menge Bieres in Japan einen Markt ſollte finden können Die
Hebitſu Brauerei verbraucht Malz das ausſchließlich aus Deutſch
land kommt falls es gelänge in Japan Malz zu gewinnen ſo
müßte dies eine Epoche in der Geſchichte der Bierbrauerei
Japans markiren

Gefahren der Elektrizität Ein Dampfkeſſel aus einer
Maſchinenfabrik in Roubaix ſollte am Donnerstag nach einer
Spinnerei in Tourcoing befördert werden Der Wagen
auf dem ſich der Keſſel befand wog mit der Laſt 32,000 Kilo
gramm und wurde von 12 Pferden gezogen Jn der Rue Neuve
in Tourcoing mußte das Fuhrwerk unter der an dieſer Stelle
ſehr niedrigen Leitung der elektriſchen Straßenbahn hindurch
fahren Hierbei kam der Leitungsdraht mit dem Keſſel in Be
rührung und es erfolgte unter einer mächtigen Feuergarbe und
ſtarkem Geräuſch eine elektriſche Entladung die ſämmtliche Be
gleiter des Wagens und die 12 Pferde zu Boden ſchleuderte
Die betäubten Leute kamen nach einiger Zeit wieder zu ſich
ebenſo die Pferde bis auf eines dem ſich der zerriſſene Draht
um den Hals geſchlungen hatte und das verendet war Mit
größter Vörſicht wurden die Drahtenden beſeitigt und darauf
der Wagen mit verſtärkter und neuer Beſpannung weiter ge
Woaft Wie ſich nachher ergab hatte der elektriſche Strom die
Wagendeichſel der gan zen Länge nach geſpalten

Die Zahnradbahn anf den PikePeak in Kolorado welche
die Reiſenden zu felſigen Höhen bis 4312 m über dem Meere
emporführt war vor einigen Wochen der Schauplatz eines
ſchweren Unfalls Die Lokomotive der Bahn deren Zahn
räder in die gezahnten Schienen eingreifen wird mit Dampf
getrieben Die Maſchine hatte mit einem von Eiſenbahn
beamten beſetzten Wagen die Thalfahrt vom Gipfel herab ange
treten als auf einer der ſteilſten Gefällſtrecken plötzlich die
Triebſtangen der Maſchine nachgaben und die Maſchinenbremſen
verſagten Während die Ge ſchwindigkeit ſich bedenklich ſteigerte
wurde der Wagen ſchleunigſt von der Lokomotive losgekuppelt
und mit den Handbremſen bald zum Stehen gebracht Der
Maſchinenführer und der Heizer ſprangen noch rechtzeitig von
der Maſchine ab und kamen mit leichten Verletzungen davon
Die Maſchine raſte inzwiſchen in wildeſter Fahrt mit größter
Geſchwindigkeit bergab als ſie an einer ſcharfen Krümmung der
Strecke anlangte entgleiſte ſie und ſtürzte 150 Fuß tief in den
unzugänglichen Abgrund wo der Keſſel explodirte Es war dies
der erſte Unfall der auf dieſer Zahnradbahn ſich ereignete

Unglücksfälle und Verbrechen Als auf der Station
Mitteloderwitz der Schaffner Göhle ans Zittau damit be
ſchäftigt war die Billets der Paſſagiere zu koupiren verlor er
das Gleichgewicht und ſtürzte bei der Ausfahrt aus der Station
vom Zuge herab Die Räder gingen ihm über den Kopf und
verſtümmelten ihn gräßlich Ein bei einem Geſchäftsmann in
Zittau beſchäftigter Kutſcher wurde am Montag im Grundſtück
ſeines Arbeitgebers er hängt aufgefunden Der Bedauerns
werthe hat den Selbſtmord vermuthlich aus Furcht vor Strafe
begangen Vor einigen Tagen hatte er nämlich das Unglück in
Großſchönau eine Frau zu überfahren wobei dieſelbe ſchwere
Verletzungen erlitt Wegen dieſes von ihm verurſachten Unfalles
wurde der Kutſcher vernommen kurze Zeit darauf beging er die
That Zu einem Zuſammenſtoß zwiſchen einem Forſtbeamten
und zwei Wilderern kam es in Kratzau Der Waldheger Rösler
traf im Walde bei Chriſtophsgrund auf zwei Wilddiebe deren
Verfolgung er ſofort aufnahm Um ſich der Verfolgung zu ent
ziehen feuerte einer der Wilddiebe einen Schrotſchuß ab durch den
Rösler am linken Beine verletzt wurde Mehrere Paſſanten fanden
den Forſtbeamten im Walde und ſchafften ihn nach Hammerſtein
Vorgeſtern in aller Frühe hat ſich in Oberrad bei Franfk
furt a M ein 19 Jahre altes Mädchen Auguſte Albrecht
mittels Vitciol das ſie im Bette trank zu vergiften verſucht
Als man das Mädchen zur beſtimmten Zeit wecken wollte lag
daſſelbe bereits in Todeskämpfen im Vette Sofort wurde

der Arzt geholt der dem Mädchen Gegenmittel mit Gewalt ein
flößen mußte da ſich daſſelbe hartnäckig weigerte ſolcde zu
nehmen Während der Arzt wegging um ſich noch Aſſiſtenz zu
holen ſprang das Mädchen aus dem Bette und zum Manſard
fenſter des zweiſtöckigen Hauſes hinaus in den Hof wo es nach
einigen Augenblicken inſolge der ſchweren Verletzungen den
Geiſt aufgab Der Grund des Selbſtmordes lag in der Abſage
des Bräutigams des Mädchens den es von ſeinem Entſchluſſe
am Tage vor der That brieflich benachrichtigt und eingeladen
hatte nochmals zu kommen Dieſer kam auch fand aber ſeine
frühere Geliebte nur noch als Leiche Jn Sebnitz iſt das
d jährige Kind eines Lohnfuhrmannes von unbekannter Hand
dürch einen Schuß wahrſcheinlich mittels eines Teſchins ſo
ſchwer verwundet worden daß es bald darauf ſtarb Jn
Gräfenhain blies die 19 jährige Tochter eines Gutsbeſitzers
um beim Zubettgehen die Lampe auszulöſchen in den Cylinder
Durch die nach unten ſchlagende Flamme explodirte der
Ballon und der brennende Jnhalt ergoß ſich über die Unglück
liche Auf ihr Hilfgeſchrei eilten zwar die Eltern ſofort herbei
deren Bemühen es auch gelang die Flammen zu erſticken
Leider hatte aber das bedauernswerthe Mädchen ſo bedeutende
Brandwunden erlitten daß es unter un i Schmerzen
ihren Geiſt aufgab Bei Lauf wollte eine Jagdgeſellſchaft
am Moritzberg einen Dachsbau ausnehmen wobei ein nürn
berger Herr einem Hund der nicht parirte mit dem Gewehr
einen Stoß verſetzen wollte Hierbei entlund ſich das Gewehr
und traf den Jäger ſo unglücklich daß er ſeinen Geiſt aufgab
Jn Auderghem fand am 16 d früh der Briefträger bei
ſeinem erſten Rundgang einen bejahrten Bewohner des Ortes
ermordet auf der Straße liegen Die Leiche trug ſechzehn
Meſſerſtiche Drei Verhaftungen ſind erfolgt

Stoſſe entzückende Neuheiten

anerkannt niedrigsten Preisen
empfiehlt

en reichster Auswahl und zu
Geschäftshaus
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